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代表委员声音

全国政协十二届五次会议于10日在人民大会
堂举行了第三次全体会议，全国政协委员、中国篮协
主席姚明在代表体育界别的发言中表示，体育强国
不仅是金牌，体育产业不仅仅是金钱。

姚明表示，金牌是必要的，但体育强国的内涵不
仅仅是竞技体育金牌，也包括群众体育、体育产业、
体育文化的齐头并进。投资是必须的，但投资只是
建立体育产业生态链的一个环节，实体的运营、操作
与管理同样占据非常重要的位置。

为此，姚明建议，从学校体育开始培养学生的体
育技能，形成具有运动习惯、喜欢体育、热爱体育的
人群，从而形成未来体育市场稳定、忠实的消费者群
体。“建议改变学校体育教学‘重体能、轻技能’的局
面，注重兴趣养成，做到基础能力和专项技能并重。
同时，鼓励有条件的学校开展专项体育教学，使学生
掌握至少一种专项技能，进而熟悉专业术语，了解裁
判知识，理解文化内涵，最终成为有兴趣、懂门道、会
欣赏、能参与的忠实体育消费者。”他说。 据新华社

全国人大代表、上海均瑶集团副总裁张维华
表示，去年35名在上海的全国人大代表组成了专
题调研组，开展提升品牌质量的专题调研，形成
了一份长达46页的报告。“现在很多人到国外

‘扫货’或者在网上‘海淘’，我们调查发现，选
择通过这些方式购买海外商品的人中36.2％的人
是因为有正品保障，由此可见中国消费者最关心
的仍然是产品质量。”

根据相关调研报告，2016年中国跨境电商整
体交易规模达到6.3万亿元。“在激烈的市场竞争
特别是国际市场竞争中，我国制造业每年因质量
问题造成的直接损失超过了2千亿元，因产品质量
问题对下游产业的影响、市场份额的损失，带来的
间接损失超过了1万亿元。”张维华说。

全国人大代表、上海大众汽车发动机厂维修
部高级经理徐小平结合自己的亲身经历说，“我曾
经去一个民营企业调研，发现这个企业的产品做
得非常好。一方面企业有非常强大的研发团队，
另一方面在全球采购最好的零配件进行集成，这
证明中国企业是能做成优质产品的。”

“但是我问企业老总，有没有国产的零部件？
他回答：很少，连一个国产螺栓都不敢买。” 徐小
平说，螺栓虽然小，但用在关键部位，凡有受力要
求的都是一次性的。旋过以后就要扔掉，不能重
复使用。“我们在市场上买到的很多螺栓，标号是
对的，材质却不对。某些企业为了降低成本粗制
滥造，造成的后果是，螺栓装在某个部位，时间一
长就松掉了，造成安全事故。”

全国人大代表、北京师范大学教育学部教授庞丽
娟联合方新、韩晓武等30多名代表提交议案，建议国
家尽快出台学前教育法。

“我们调研发现，资源不足特别是普惠性资源严
重不足是当前学前教育发展的突出矛盾。”她说，不少
地方幼儿园存在教师数量缺乏、且专业素质不高的问
题。全面两孩政策的落地，更为学前教育发展带来了
挑战。

她表示，要想确保学前教育能够健康、可持续发
展，最根本的还是要尽快研究出台我国学前教育的专
门法，解决学前教育中存在的问题。

庞丽娟等代表建议，以法律形式明确学前教育性
质、地位，明确规定各级政府与相关部门的主要责任，
同时对学前教育的投入与运行保障体制、办园体制、
教师待遇保障政策等作出明确规定，并制定对农村、
革命老区等贫困地区的倾斜支持政策，对贫困地区和
弱势人群的基本免费保障制度等。 据新华社

尽快出台学前教育法

加大校服改革力度，让更多中小学生穿上好看又
安全的校服，成了一些代表委员热议的话题。全国人
大代表、湖南通道侗族自治县礼雅小学校长蒙兰凤建
议，从校服款式上做好文章，融入校园文化成分，从小
培养孩子们的审美情趣、审美能力。同时更要注重质
量。她说，目前，落后的校服产能有从东部向西部转
移的趋势。她建议，要使校服采购透明化，鼓励“家委
会”参与校服选购决策，增加“家委会”的决策能力和
决策比例。

蒙兰凤建议加快建立校服质量“黑名单”制度，不
仅要杜绝“毒校服”，也要防止企业以去库存为借口，
用老标准货品蒙混过关。同时，教育、工商、质监部门
应当严查地方保护行为，尤其是以“定点”“定商标”等
方式干涉交易的乱象，加快东北、中西部等地校服市
场向沿海样板地区对标的节奏。

“校服生产企业要有担当，不能只把校服当作一
门生意来做，把提升校服品质保卫孩子身心健康作为
企业的使命来抓。”蒙兰凤说，政府部门不能懒政，要
不断加强质量管理，鼓励并指导校服生产企业转型升
级。 据新华社

不能把校服生产
只当成一门生意做

有的企业为何连“国产螺栓都不敢买”
——经济进入“质量时代”亟须质量立法
政府工作报告提出，“广泛开展质量提升行动，加强全面质量管理，健全优胜劣汰质量竞争机

制”“打造更多享誉世界的‘中国品牌’，推动中国经济发展进入质量时代。”如何提升中国产品质
量？如何推动经济发展进入质量时代？成为许多人大代表热议的话题。

打造质量强国，政府需要做的并不仅仅是打
击假冒伪劣产品。张维华认为，从当前情况看，需
要加快出台质量促进法。

江苏阳光股份董事长陈丽芬代表对此深有感
触。“现在一些政府的采购项目采用的是最低价中
标，只考虑价格，不考虑产品质量和服务，严重影
响了供给侧结构性改革。”她建议，要从提高产品
质量出发，整治违法违规的招投标机构和行为，杜
绝盲目的最低价招标乱象，调动那些提供优质优
价产品和服务的企业的积极性。

“如果做实体经济的企业赚钱难、利润低，
或者创新的成本高，风险大，就很难让企业主动
去提高质量、打造品牌。”波司登集团董事长高
德康代表说。

张维华认为，通过制定出台质量促进法，可以
合理分配政府、企业、消费者、社会组织和质量技
术服务机构在质量方面的权利和义务，强化国家
对质量技术基础设施的投入，丰富质量评估和监
督手段，激发企业树立长远目标，为我国经济发展
进入质量时代提供坚强的法制保障。 据新华社

从政府采购开始 确立“质量第一”的导向

从生产制造到进入市场，要确保产品质量，第
一关是工人的手，第二关是检验检测。虽然近两
年来，技术工人和技能人才的培养逐步受到重
视。比如，很多高校都成立了智能制造的实验基
地，培养学生的动手能力，主动和企业对接，但还
是出现了“对不上”的问题。

对此，徐小平建议，可以组建专门的中介
机构，为学校和企业之间搭建桥梁，让学校在
平台上找到对接路径，脚踏实地培养应用型人
才。

产品生产出来了，必须经过检验才能进入市

场。在此方面，我国有过深刻的教训。全国人
大代表、民盟中央常委沈志刚说在调研中发
现，检验检测行业存在各种乱象，有的瞒报结
果，有的为了追求利益违规提供虚假报告，存
在良莠不齐的现象。

“汽车、电梯是否安全，食品能否安全食用，都
要看检验检测的结果。”沈志刚建议，由国家认监
委牵头，加快推进对检验检测机构资质的联合评
审和统一发证工作，同时对合格的机构在网上进
行公示，实时接受社会各方面的监督，提高社会公
信力。

把好检验检测关 重视技能人才培养

有企业连“一个国产螺栓都不敢买”

体育强国不仅是金牌
体育产业不仅仅是金钱


